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人工心脏在16岁少年体内跳动
本报记者 丁 玲 通讯员 邢永田

10 月 12 日，阜外华中心血管病
医院副院长程兆云带领团队，成功实
施全国第四例、华中地区首例未成年
人人工心脏植入术。

该手术使用的超小型磁悬浮离
心式人工心脏，具有中国自主知识产
权。其泵体直径 34 毫米、厚度 26 毫
米、重量90克，体积仅有乒乓球大小，
系目前全球尺寸最小、重量最轻的磁
悬浮离心式人工心脏。

接受该手术的患者小武，今年16
岁。他5岁时，家庭发生巨大变故，爸
爸离世、妈妈改嫁。年幼的他，只能
跟着爷爷奶奶生活。

8个月前，小武活动后出现心慌、
胸闷等症状，运动耐量明显下降。

十几岁正是活泼好动的时候，小
武却像病入膏肓的老人，行走一两百
米，就会出现心慌、全身冒虚汗等症
状。

家人把小武送到当地医院治疗
后，症状略有好转，但出院后不久病
情复发。小武成了医院的“常客”，半
年内先后4次住院。

小武的病情每况愈下。家人意
识到，这不是长久之计，经多方打听
后，来到阜外华中心血管病医院向程
兆云求助。

扩张型心肌病、左室心肌致密化
不全、重度二尖瓣关闭不全、重度三
尖瓣关闭不全、肺动脉高压、心力衰
竭……为小武完善检查后，专家们给
出了明确诊断。

由于小武的病情没有得到及时
控制，心脏已不堪重负，只能进行心
脏移植。一听说要心脏移植，家人瞬
间崩溃了。手术费用和漫长的等待
供体时间，他们都耗不起。

正当全家人绝望时，程兆云的一
番话，给他们带来了曙光。程兆云告
诉他们，心脏供体可遇而不可求，但
是可以选择使用人工心脏。

经过评估，小武身体符合人工
心脏植入手术治疗条件。家人和小
武讨论后，也同意接受这项手术。
为确保手术成功，心外科、心内科、
手术室、麻醉科、重症监护科、输血
科、检验科、药学部等科室，进行了
科学、详细的多学科术前病例讨论，
针对手术各个环节做了充分的预案
准备。10 月 12 日，小武的手术成功
实施。

程兆云说，先天性因素和病情长
期得不到控制，是导致小武心脏严重
受损的主要原因。小武接受人工心
脏后，如果将来他本身的心脏能够恢

复功能，人工心脏就可以拆除。如果
原生心脏的功能不能够恢复或者恢
复程度不足以保障他的生活需要，可
以一直佩戴人工心脏，有机会也可以
接受心脏移植手术。

小武植入的人工心脏是由国家
心血管病中心主任、中国医学科学院
阜外医院院长胡盛寿带领相关专家
自主研发的心脏辅助装置，不仅适合
成年患者，还可以用于儿童心脏病患
者，优点是血液相容性好、安全性高，
能为患者带来最好的血流动力学支
持和血液保护，为心力衰竭患者提供
了治疗的新途径。
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王会娜是河南省
内乡县人民医院妇产
科主治医师。2020 年
4 月，王会娜作为河南
省第十批援疆人才，
来到哈密市伊州区人
民医院担任妇产科副
主任，开展对口援疆
工作。她说：“患者出
院 时 脸 上 灿 烂 的 笑
容，就是对我最大的
鼓励。”

刚到哈密市时，
王 会 娜 心 里 特 别 忐
忑，担心自己不能胜
任援疆工作，同时也
担心与当地患者沟通
的问题。当地医务人
员的热情帮助，让王
会娜能够全身心投入
工作。

王会娜在阴道镜
和腹腔镜方面有着丰
富的临床经验，她深
知“授人以鱼不如授
人以渔”。为培养科
室骨干，她采取了讲
课 及 临 床 实 践 的 方
式，提高当地医务人
员的理论水平及操作
能力。在援疆期间，
她每天都带领当地医
生进行教学查房，强
化理论知识培训；利
用自己收集的工作视
频和课件，在科室内
传 授 新 技 术 ；利 用

“传、帮、带”等形式，
手把手教学，提高科
室的整体业务水平，
使年轻医生能够独立
完成手术；利用网络
课堂，为乡镇卫生院
医务人员进行授课。
在保障医疗安全的情
况下，她会尽可能给
科 室 医 生 动 手 的 机
会，并把自己的心得
体会和经验毫无保留
地传授给他们。

王会娜有两个孩
子。丈夫是一名教师，
平常工作也很忙。家人的鼓励支持，让她
义无反顾地选择了援疆，在新疆不遗余力
地奉献着……

骨性关节炎是老年人的“专属”吗
本报记者 郭娅妮 张 驰

10 月 12 日是世界关节炎日。
据统计，全世界关节炎患者约有
3.55亿人，亚洲每6个人中就有一
人患上关节炎。关节炎被称为“头
号致残性疾病”，共有 100 多种类
型，常见的有骨性关节炎和类风湿
关节炎两种。

骨性关节炎是老年人的“专
属”吗？膝骨关节炎为何偏爱超重
人群？中医如何防治骨性关节
炎？10 月 11 日，记者带着这些问
题，向河南省洛阳正骨医院（河南
省骨科医院）郑州院区有关专家进
行求证。

骨性关节炎是老年人
“专属”吗

据河南省洛阳正骨医院（河南
省骨科医院）郑州院区首席专家孙
永强介绍，骨性关节炎又称骨关节

病、退行性关节炎、老年性关节炎
等。随着人口老龄化的加剧、人们
生活水平的提高，骨性关节炎患病
人数逐年增加，不仅严重影响老年
群体的生活质量，还给社会造成严
重的经济负担。

骨性关节炎分为原发性骨性
关节炎和继发性骨性关节炎。继
发性骨性关节炎指继发于先天畸
形、外伤、感染或医源性因素关节
破坏的关节炎，如先天性骨关节结
构发育异常、关节内骨折、关节畸
形、骨关节面不平等。原发性骨性
关节炎没有明确的发病诱因，与年
龄、遗传和肥胖体质有一定关系，
多见于中老年人，其中女性多于男
性。但骨性关节炎并非老年人“专
属”，近年来呈年轻化趋势。

原发性骨性关节炎早期并无
明显症状，很容易被人忽视。以膝
关节为例，若人们在日常生活中反
复出现膝关节周围疼痛、肿胀、晨
僵、活动时出现摩擦音等，应该注
意，及时到医院就医。

骨性关节炎应该如何治疗
呢？据孙永强介绍，对骨性关节炎
患者，需要根据其病情制定梯度
化、个性化治疗方案。骨性关节炎
的治疗分为3个阶段：早期阶段也
可以称为基础治疗阶段，包括对患
者进行运动治疗、物理治疗、行为
辅助治疗等；中期阶段的病症主要
涉及关节磨损、部件损坏等，在基

础治疗和药物治疗无效的前提下，
可进行介入治疗，包括关节镜手
术、软骨修复手术、力线矫正手术
等；骨性关节炎发展到晚期阶段，
会出现增生严重、疼痛难忍、腿部
变形等症状，为了解除疼痛、纠正
畸形，部分患者需要接受关节重建
手术。

膝骨关节炎不爱“瘦子”
爱“胖子”吗

“大夫，我蹲下咋就起不来
呢？”“一爬楼梯膝盖就疼，我以后
还能跑步锻炼吗？”“出去爬山，我
还没走两步，腿就开始疼，这是怎
么回事儿？”这些疑问的背后，其实
都是膝骨关节炎在作祟。

膝关节是人体最大、最复杂的
关节，也是最大的承重关节，在人
类直立行走中发挥着至关重要的
作用。据统计，约20%的美国成年
人有膝关节疼痛的情况，其中2/3
属于超重人群。为什么膝骨关节
炎偏爱超重人群呢？

“自身体重太大，膝关节就要
过度承载这些重量，就像车辆拉货
一样，标准载重 5 吨，要是每次都
拉 8 吨，那这辆车要坏得快一些。
体重每增加500克，就会对膝盖额
外增加 1500 克至 2000 克的重量，
因此体重对膝关节的影响是非常
大的。”孙永强说。

膝骨关节炎患者不仅要运动，

还要坚持运动，预防膝关节疼痛最
关键的就是加强膝关节周围的肌
肉力量。强壮的肌肉有利于缓冲
减震，释放膝关节周围多余的压力
和疼痛。只有膝关节和周围的肌
肉强壮了，才能更好地维持正常的
膝关节功能。

在采访过程中，孙永强向记者
介绍了一套在家就能做的“黄金护
膝操”：坐在椅子上，尽量伸直膝关
节，同时勾起脚尖，每次持续 5 秒
到 10 秒，在 2 分钟内重复 10 次这
样的动作，休息1分钟后进行下一
组练习，直到感觉大腿肌肉疲劳为
止。

此外，孙永强提醒，超重人群
在减重时应尽量避免跑步、举重、
跳绳等运动，负重过大易加速膝关
节软组织的磨损，导致关节过早退
化。

不穿秋裤真的会得关节
炎吗

“不穿秋裤，等老了，关节炎就
会找上你。”秋裤的作用真有这么
大？

据了解，寒冷不是导致骨性关
节炎的直接原因，但寒冷是骨性关
节炎加剧或复发的因素之一。天
冷时血管收缩，关节炎不利于患者
血液循环、肌肉等软组织发挥功
能。秋冬寒凉，关节炎患者要做好
保暖工作。

河南省洛阳正骨医院（河南省
骨科医院）郑州院区骨关节病科主
任郭马珑说，秋冬季节，人们如果
不重视膝关节保暖，易被风、寒、
湿、邪入侵，阻遏经络运行，导致气
血瘀滞。因此，避寒保暖在膝关节
的日常保护中尤为重要。

中医如何防治骨性关节
炎

膝关节是人体最大、最复杂的
关节，膝关节的功能正常不仅需要
强大的肌肉力量支持，还需要前庭
功能、本体感觉和神经肌肉控制同
时发挥作用。神经中枢整合信息，
调节肌肉的张力和反应速度，有利
于加强膝关节的稳定性。

“目前，骨性关节炎患者通过
中医特色治疗，比如针灸、中药局
部清洗、手法推拿等，可以让膝关
节的状态改变，但后期保养维护还
需要导引术的介入。”郭马珑说。

郭马珑建议，骨性关节炎患者
可以练习八段锦，调养心神。八段
锦是对意念的锻炼，调神意守至入
静，使大脑皮层处于内抑制状态，
促使大脑皮层细胞得到充分休息，
对大脑皮层有良好的保护作用和
调节作用，为膝骨关节炎患者的康
复创造有利条件。同时，情志和
畅，也是五脏六腑功能正常运作的
条件之一，日常生活中保持良好的
心态，有利于机体的自愈。
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最近，12岁的朵朵（化名）反复出现
肢体无力等症状，甚至多次因双腿无力
而跌倒，身上伤痕不断，严重影响了她
的正常生活。家人带她到医院就诊，各
项检查结果均显示无异常，朵朵到底怎
么啦？

日前，妈妈带朵朵来到郑州大学
第五附属医院就诊。该院神经电生
理科主任吴艳芝了解情况后，判断朵
朵可能得了发作性睡病。经过多导
睡眠监测与多次小睡潜伏期测试，吴
艳芝判断朵朵患的是Ⅰ型发作性睡
病。

找到病因后，朵朵开始了漫长的治
疗之路。医生给予朵朵生活指导和药
物干预后，目前她已不再频繁跌倒，也
终于能够重返校园。

据吴艳芝介绍，发作性睡病属于
中枢性嗜睡疾病的一种，在全球多个
地区被认定为罕见病，在中国发病率
约为0.033%。由于发作性睡病发病率
低，症状不典型，易造成漏诊和误诊。

发作性睡病多发生在幼儿时期，因
公众认知不足使得患者就医不及时，导
致大部分儿童、青少年患者无法正常接
受教育，成年后就业率较低，严重影响
患者及其家庭的生活质量，也给社会带
来巨大的经济负担。

发作性睡病在临床上以日间嗜睡、
猝倒及夜间睡眠紊乱为主要特征。其
核心四联症包括：日间嗜睡，绝大多数
患者表现为白天难以遏制的困倦或睡
眠反复发作；猝倒，发生率约为75%，通
常在日间嗜睡出现后1年内发生，也可
为主要症状，先出现猝倒的患者并非少
数；入睡前幻觉，是发生于觉醒向睡眠
转换期的一种梦境样体验，一般发生在
入睡前，也有少数患者发生在睡眠向觉
醒转换期，患者多有恐怖或不愉快的体
验；睡眠瘫痪，发生在刚入睡或从睡眠
向觉醒转换过程中，可能是患者直接进
入快波睡眠所致。发生睡眠瘫痪时，患
者可以听见周围的声音及看到周围的
景象，但是身体动弹不得，也发不出声
音来。

吴艳芝提醒，在临床中，若发现患
者具备上述症状，要高度怀疑发作性
睡病，及时让其做多导睡眠监测等，尽
早确诊。

漯河市源汇区

加强疫情防控工作
本报讯 （记者王明杰

通讯员孙晓娟 王云慧）10月
11日，漯河市源汇区卫生健康
委通报了在院感防控督导检
查中发现的问题，要求进一步
加强疫情防控工作。

各医疗卫生机构要持续
做好新冠肺炎疫情防控工

作，继续做到严把“十个关
口”、严守“十条规定”，严格
落实预检分诊制度，严格发
热门诊管理，加强全区医务
人员健康监测管理，加密核
酸检测频次，从严从实从紧
从细落实各项防控举措，做
好常态化疫情防控工作。

上蔡县

加大疫情防控力度
本报讯 （记者丁宏伟

通讯员郭海军）10月10日，上
蔡县卫生健康体育委在疫情
防控和安全生产工作推进
会上要求，各单位要成立疫
情防控应急组织，做到分工
具体，责任明确到人，各种制
度健全，物资储备充分，应急

措施落实到位。各单位负责
人是本单位疫情防控第一责
任人，必须做到“院内零感
染、院感零容忍”。各单位要
加大督导检查力度，对不认
真履行职责、疫情防控措施
落实不到位的，先追究单位
负责人的责任。

内黄县

健康知识进校园
本报讯 （记者张治平

通讯员李纪法 王亚晶）10月
11 日，内黄县卫生健康委组
织专家到内黄县第一实验中
学，开展健康知识进校园活
动，向学生普及健康知识。

健康科普团专家、心理疏导
师用幻灯片的形式，和同学
们互动，引导他们树立正确
的价值观，建立良好的人际
关系，调控自己的不良情绪，
促进心理健康。

■各地简讯

10月12日，在郑州市一家水厂，卫生
监督员检查水厂消毒加药设备。当天，郑
州市卫生计生监督局组织卫生监督员，重
点查看供水单位的制水工艺流程、水质、
消毒，核查应急物资储备情况，现场取水
样并进行快速检测。针对存在的问题，卫
生监督员下达了卫生监督意见书，督促供
水单位加强供水管理，确保群众饮用水安
全。

杜 红 陈仲志/摄

省研究型医院学会肾脏病学专业委员会成立
新医一附院当选首任主委单位

本报讯（通讯员段桂洪）10 月 8 日，
河南省研究型医院学会肾脏病学专业委
员会成立大会暨首届学术会议在新乡举
行。会议选举产生了河南省研究型医院
学会肾脏病学专业委员会第一届委员
会，新乡医学院第一附属医院（以下简称
新医一附院）当选首任主委单位，该院副
院长、肾脏内科教授郭明好当选首任主
任委员。

本次会议采取线上线下相结合的方
式开展。经河南省研究型医院学会会长
办公会讨论，河南省研究型医院学会肾脏
病学专业委员会共推荐产生委员108名，

并选举产生常务委员30名、副主任委员9
名、主任委员1名。

目前，我国的慢性肾脏病发病率达
10.8%，患病人数超过 1.3 亿。慢性肾脏
病发病率高，因其导致的死亡率也逐年
升高，慢性肾脏病已经成为危害人类健
康的重大公共卫生问题。新医一附院
肾脏内科建立于 1985 年，经过 30 余年
的发展，2017 年挂牌成立肾脏病医院，
先后被评为“全国腹膜透析示范中心培
育单位”“全国县级医院血液净化培训
基地”等。该院成为河南省研究型医院
学会肾脏病学专业委员会首任主委单

位，既是对该院肾脏病专业发展的肯
定，也是对未来肾脏病专业建设的激励
和鞭策。

郭明好说，肾脏病学专业委员会的成
立，将进一步推动河南肾脏病学事业的发
展，提高各级肾脏病专业医疗水平，培养
更多的肾脏病学专业人才。

河南省研究型医院学会肾脏病学专
业委员会首届学术讲座、病例汇报大赛
同期举行，为参会人员搭建了一个提高
学术交流水平、临床思维、科研能力的学
习平台。本次会议有12.4万人次在线观
看。
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